

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., sábado 15 de marzo de 1913 || Nm. 356

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNÁNDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas

Alfombras
Petates
Linolón
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, a precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C^o

Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1—23—13

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes a esta oficina.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes € 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PA-

RA CERCAS Y HIERRO PARA

TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y

LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Vibraciones del Cable

Washington, 11.—Se asegura que el Presidente Wilson seguirá la política de Taft, de intervenir en México. Es probable que pronto se reemplace al Embajador Wilson, pero no lo es que se retiren las tropas de la frontera y los acorazados, porque consideran deber de los Estados Unidos cumplir la ley de neutralidad evitando las constantes dificultades con México, que se originan en el contrabando de armas y elementos de guerra. El Presidente y Bryan rehúsan discutir la situación presente y futura. Se asegura que el Presidente opina que los americanos residentes en el extranjero están sujetos a las leyes de esos países, y que los Estados Unidos no tienen derecho de dictar leyes para cobrar ningún reclamo. Se asegura que el congresal Slaidon, de Texas, está indicado para Embajador en México.

El doctor Peinado, ministro dominicano, recibió cable del Ministro de Relaciones desmintiendo la salida para Europa del Arzobispo Noel y diciendo que todo está normal. Se discutió en el Gabinete la independencia de Filipinas. El Presidente está dispuesto a aplazar la resolución hasta diciembre. Doodley, miembro del Comité Nacional de Puerto Rico, intimó al Presidente diciéndole que Puerto Rico desea su autonomía. El Departamento de Marina tiene 120,000 impresiones de los dedos, según el sistema Bertillon, de marineros que por su conducta pasada no deben ser reenganchados y que fueron despreciados por causas deshonrosas. Se han rechazado 1700 que buscaban enganche.

Londres, 11.—Un grupo poderoso de la Corte insiste en que se nombre al Duque de Teck, sucesor de Connaught, en el Gobierno de Canadá. El Gabinete había escogido al Conde Reachamp, ex Gobernador de Nueva Gales del Sur, en Australia, pero asegúrase que Teck es un popular en la Corte y el pueblo, y el Rey Jorge, deseando la paz en la familia, quiere nombrarlo para un puesto fuera de Londres. Falleció el Barón Tredegar, ex-Capitán de los 600 que hicieron la famosa carga de Balachava en la guerra de Crimea. Era soltero y poseía 40,000 acres de terreno en Gales.

Montreal, 11.—Llegó Friedman. Recibió en la estación el Coronel Burland, Director del Instituto Royal Edward, donde 50 médicos los esperaban. El público y los periodistas fueron excluidos. Encontró entusiasmo y simpatía. Médicos tienen esperanza en los resultados y lo invitaron a quedarse en Canadá. Se le presentaron centenares de enfermos. Hubo escenas patéticas.

Nueva York, 11.—Varios hospitales están dispuestos a ofrecer a Friedman oportunidad para comprobar su tratamiento.

San Petersburgo, 11.—Rusia y Austria anuncian oficialmente la desmovilización de sus fuerzas defensivas en fronteras, considerándolas innecesarias. Chengten, provincia de Szechuen, 11.—Dos comerciantes fueron tirados porque estaban almacenando secretamente opio y 4 oficiales fueron muertos porque estaban forzando a los labriegos a destruir las cosechas de adormidera.

Nottingham, 11.—El populacho deshizo una reunión de sufragistas impidiéndoles sus discursos. Hubo muchas ventanas rotas. La plataforma fue tomada por

Pasa á la 4ª página.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Merecen marco de oro...

“Los Estados Unidos tienen propósitos de sostener a los gobiernos constituidos por todos los medios honorables y a su alcance y retirar sus simpatías de las usurpaciones revolucionarias. El objeto principal de mi administración será cultivar la amistad, merecer la confianza de las repúblicas hermanas por medios honorables, promoviendo los intereses públicos comunes de ambos continentes.

Considero un deber hacer que los Estados Unidos entren en esa cooperación, la cual es únicamente posible cuando se trate de un gobierno de orden y justicia, que se base en leyes equitativas y nada arbitrarias. Todos los caudillos concienzudos en los gobiernos republicanos convendrán que los gobiernos no descansan sino sobre el consentimiento de los gobernados y de la aprobación de estos principios y su reconocimiento será la base de nuestras relaciones; pero que en són de ayuda mutua prestemos nuestra influencia para la realización de principios con hechos, sabiendo que se trata del orden y la intriga personal con befa de derechos constitucionales, no se espere de nosotros porque no simpatizamos; porque somos contrarios a la fuerza y a los gobiernos que tratan de promover sus intereses personales de ser duradera en tales circunstancias”.

Merecen un marco de oro las palabras que acaba de escribir el Presidente Wilson en su manifiesto inaugural a los pueblos de América. Debemos tenerlas siempre presentes en la memoria para nuestro proceder en el futuro, porque Wilson es de aquellos hombres integerrimos que no contradicen con sus actos las ideas que predicaban y que son el resultado de una profunda convicción.

Claramente expresa el doctor Wilson que, si los Estados Unidos están dispuestos a sostener a los Gobiernos honrados, constituidos por los medios legales, en cambio retiran todo su apoyo a los Gobiernos que se sostienen por el fraude y la fuerza, contrariando la voluntad de sus respectivos pueblos. Hé aquí un magnífico principio basado en la equidad. No de otra ma-

nera pueden aspirar los Estados Unidos a ser árbitros del Continente, dando de mano a la política del imperialismo.

El doctor Wilson quiere reservarse el derecho moral de conciliar intereses mediante amistosos; lo que es cosa muy distinta de la intervención armada, proclamada por sus antecesores. Queda, pues, de hecho abolido el principio de intervención y la doctrina de Monroe vuelve a ser lo que fué antes: escudo y no red para los incautos pueblos latinoamericanos.

Mr. Wilson da a entender que su gobierno se opondrá a que se legisle en el sentido de proteger los intereses de sus connacionales, que deben ser, por el Derecho de Gentes, sometidos a la jurisdicción de los tribunales de los respectivos países en donde se radiquen. Este principio lo había preconizado desde un siglo atrás Lord Palmerston y acaba de proclamarlo brillantemente el célebre publicista argentino doctor Drago.

El cobro de las deudas particulares mediante la fuerza, que era una de las más poderosas bases de ese templo del agiotismo que se llama *Wall Street*, en lo sucesivo no tendrá razón de ser; y, salvo señaladas excepciones, podrá contar con las gestiones oficiales. Este hecho no más, bastará para dar un golpe de muerte al imperialismo, que fomentaba las revoluciones en nuestros países, para después medrar mediante la usura. El golpe ha sido asestado al corazón. En nuestro concepto, esto constituye la mejor prueba de que el Gobierno de los Estados Unidos está animado del deseo de tratar a nuestras débiles nacionalidades bajo una norma de estricta igualdad, respetando sus derechos y su soberanía.

Debemos estrechar sin recelo la mano que nos tiende, en señal de amistad, el gran patricio que honra la Primera Magistratura de los Estados Unidos. Bajo sus auspicios el Continente podrá encaminarse al cumplimiento de la gran misión que el porvenir le reserva.

«Los gobiernos—dice él—no descansan sino sobre el consentimiento de los gobernados». Perded toda esperanza de apoyo, vosotros los que os habeis apoderado del poder, por medio del oro extranjero o valiéndoos de los sombríos asaltos de encrucijada!

¿Casa de corrupción de menores?

¡Mucho ojo padres de familia!

Amigos nuestros—gente observadora—nos participan que denunciemos uno que existe como misterio, entre las cuatro paredes de la vivienda de una tal mujer, conocida en el mundo alegre con el apéndice y espiritual nombre de «Chela».

Nos dicen nuestros amigos que repetidas veces han observado que, burlando la vigilancia de la noche, quien ya ha tenido noticia del misterio, una gran cantidad de menores de edad se introducen a la casucha, la que, para remate de males, ofrece al visitante un extraño calorío al mirar la sociedad que reina allí.

¿Con tanto sigilo para qué frecuentan los menores esa casa?

No muy halagüeña idea nos da esa maliciosa actitud.

¿Quién o quienes habitan la casa en referencia? Nos dicen que para organizar juergas escandalosas, acuden a ella muchas desdichadas imitadoras de Mesalina.

¿Qué se deduce?

A nuestro entender, la contestación huega en claridad.

Tomada en cuenta la prematura perversion de los niños de hoy, es de asegurarse, respaldado con la lógica, que estos niños visitan la casucha para iniciarse en los escabrosos senderos del vicio mediante el amparo de las damiselas, quienes, solícitamente, se ofrecen a los menores con un afán frenético para pervertirlos hasta lo imposible. Reciben almas candorosas que sólo hubieran recibido besos maternales y entregan al mundo, expuestos a las más penosas torturas, hombres de corazón de hierro; porque huye la bondad del corazón cuando a éste lo carcome la perversidad.

Hemos agridido mucho la denuncia que se sirvieron hacer nuestros amigos, y prometemos seguir alertamente este asunto de tanto interés, en la esperanza de que a la mayor brevedad habrá de caracterizarse esta plaga social.

Por lo pronto, conviene que los padres de familia, celadores por el surgimiento en buenas lides de sus hijos, redoblen la vigilancia para ellos, ya que no es la perversidad patrimonio exclusivo de los niños desamparados.

Rápidas de Esparta

En una de mis notas anteriores traté rápidamente de la buena impresión que hiciera en Esparta la claridad y delicadeza que acostumbra el señor Cura de esta Parroquia en todo lo que se roza con el manejo de los intereses de la iglesia, claridad y delicadeza que contrasta con la despreocupación de otros que han dispuesto de esos fondos como de cosa propia. No ha podido menos que llamar sobremediana la atención que un sujeto de aquí, ahora se haya ocupado de delaciones inmotivadas, que lastiman la hombría de bien del párroco que nos ocupa. Pues bien; descubierto el delator, acaso muy a su pesar, tuvo la ocurrencia infeliz, según me dicen, de pasar a la casa cural a... importunar con su presencia y lo que es peor, después de haberse despedido pretendió informarse de lo que se decía en su ausencia por las endijas de una ventana. Esto indignó al señor Cura y dió lugar a un lance muy natural aun tratándose del Santo Job.

Sorprendido el que atrevió sacó puñal en actitud de acometer al Presbítero Montoya y... aquí lo célebre: la autoridad del lugar allí presente, no supo o no quiso cumplir como era su deber. No hubo arresto ni reconvencción siquiera para quien amenazaba con arma blanca al señor Cura. Se trataba del individuo que le recoge firmas de cualquier clase en tiempo de fiestas, a tantas por minuto para hacer ovaciones por telégrafo.

En cambio, Benito Hío ha tenido que acusar a esa primera autoridad por prisión arbitraria a causa de aquella nota que publicó en días atrás, muy verídica por cierto, de cierta cantidad que reposaba en la bolsa después de once meses y diez días, procedente de una multa que en todo ese tiempo no había ingresado al fondo respectivo.

Todo, porque se creyó que Hío había dado el dato.

¿Qué autoridad!!

Corresponsal

Va á llover !!

Los que quieren obtener un económico y buen repasto de guinea o un petro de gengibrillo, que rieguen la semilla antes de que el agua apelmace mucho la tierra; mejor si se riega la semilla en visperas de los primeros aguaceros; otra condición necesarísima: es comprar buena semilla y a un cosechador viejo del oficio, estas condiciones las reúne la que vende garantizada Ernesto Valverde, en su único depósito, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico. Apartado de correo, 174. Teléfono n.º 360.

De Rouget de Lisle a Alfredo Keil

Nuestro Himno Republicano

Ayer escuché por primera vez el Himno de la Revolución que ha transformado a mi viejo Portugal.

Fue en una pequeña quinta que tiene en San Pedro mi compatriota don Rodrigo do Río; a la luz melancólica de un crepúsculo vespertino de esta monótona altiplanicie gris.

Yo tengo aversión a la música chillona de los fonógrafos; pero en aquellos momentos—milagro de la imaginación—las estrofas que reproducía el disco vibraban en mi alma como si fuesen un coro magistoso de mil voces, entonado bajo las arcadas de la Capilla Sixtina. De poeta y de loco...

La «loca de casa», al decir de Benavente, cruzó aúdas como una gaviota los mares y visitó aquellos lugares risueños donde transcurrió mi infancia... ¿Cuánto tiempo hace que los abandoné? Muchos años. Tantos como mis penas. (Uno principia a padecer desde que sabe pensar.) Todo estaba como cuando lo dejé. Los jóvenes eran jóvenes y los viejos, viejos. El ala de la Muerte no había pasado destruyendo aquellos hermosos paraísos. En cambio, yo era una sombra de lo que fui. Otro yo individual, otro yo consistente.

No se ama bastante la patria sino hasta que se la deja, así como no se sabe lo que es una madre sino hasta que ella muere.

¿Qué es la Patria? Para mí es los recuerdos de la niñez y el espíritu de mi padre, que por su libertad hizo toda suerte de sacrificios.

Es la rapariga monísima a quien amé con el candor de los trece años.

Es el amiguito con quien jugaba todos los días correteando por los jardines y paseando en bote por la ancha bahía, de tarde en tarde; el terrible Joaquíninho que, con las lágrimas en los ojos, fue a darme el último adiós abordo del «Peninsular».

La patria es para mí el oasis al cual nunca se llega, ni se procura llegar.

Maldito escepticismo, ¡cómo tenemos que luchar contigo para conservar una pálida ilusión! Lo que de lejos adoramos, de cerca produce el desencanto. Pues bien; yo quiero que este último culto, no vaya a desaparecer por fríos análisis, como han desaparecido todos los sueños de mi juventud. Fuerza es seguir la odisea....

Pero dejemos la saudade. Soy ciudadano de una república verdadera, tal como ya la quisiera para muchos países de América que acabo de recorrer, y debo sentirme satisfecho. Allí tengo mi derecho y mi puesto humilde. Allí he de ir a trabajar algún día... si la Intrusa no me sorprende en la mitad de la jornada.

Las armonías triunfales del himno republicano se esparcen entre el claro oscuro del ambiente. Somos tres los ciudadanos que lo escuchamos devotamente. Mi paisano, su pequeño hijo y yo. Ro-

driguito es un inteligente ciudadano de 11 años, que no conoce Portugal, pero a quien su padre le ha enseñado la historia gloriosa. He aquí nuestra gran colonia en Costa Rica.

Y pensar que no tenemos aquí un Cónsul siquiera! Ah, esto da pena. Yo quisiera ver flamar los días 2 de octubre y 15 de septiembre nuestra bandera verde—roja en la quinta de San Pedro. O, de hecho, me encargo del Consulado!...

Al principio, el Himno Republicano es un canto guerrero, la explosión de un pueblo lleno de furia, el grito del titán que rompe sus cadenas. Hay en estos períodos épicos reminiscencias de *La Marsellesa*:

«Auz arms, citoyens!...
As armas! sobre a terra, sobre o mar,
pela patria lutar!

Después, va disminuyendo poco a poco su intensidad, hasta tener las trémulas cadencias de una suave innovación o el acento conmovedor de una plegaria Old:

«Beija o solo teu coração
o oceano, a rugir d'amor;
e o teu brago vencedor
deu mundos novos do mundo.»

Al final el himno vuelve a tomar su entonación épica y soberbia. Me hace recordar en partes el solemne *God saving the king*, de Inglaterra. A veces parece el sonido de las graves esquilas en día de fiesta, y a veces el torrente que se precipita sobre una roca de cristal. Y muere entre un evol estruendoso y prolongado y una diana de cien clarines.

Saudas o sol que se desponha
sobre um ridente porvir!...

Si; saludemos esa aurora que demostró al mundo que nuestra antigua raza aventurera está todavía tan fuerte y viril como cuando aparecía sus flotas para ir a conquistar las tierras desconocidas. Saludemos a Alfonso Costa, a Teófilo Braga, a Magallanes Lima y a Machado dos Santos, a los patriarcas y a los apóstoles. Y, como la obra magna de percusión intelectual no es inferior a la Revolución, saludemos también a los manes de Herculano y Castello Branco, esos dos atletas que socavaron el Trono, y de Eças de Queiros, el inimitable maestro de la trompa que, con su guante de seda, clavó el primer alfilerazo en el corazón de la coronada Realza.

Tal es, a grandes rasgos el himno que compuso en 1891 el malogrado Alfredo Keil, muerto antes de ver la Patria redimida adoptar ese su canto de gloria que expresaba sus dolores y sus rebelías, en estilo sublime.

El gobierno portugués, lo ha adoptado oficialmente, por decreto de la Asamblea Constituyente, en su primera sesión.

AYRES NASCIMENTO

Las planchas rotativas

La manía del sensacionalismo

Con gran bombo, en su sección principal, *La Información* da la estúpida noticia de la cacería de un tigre en el «Bajo de las Rosas» y publica un enorme fotograbado en el cual aparecen todos los héroes de la jornada: el cazador y Francisco Navarro, su ayudante; el tigre montado a caballo; los tres perros tigreros, un imprescindible policial, tres chiquillos y el famoso reporter sensacionalista señor Borges.

¡Qué Tartarin en el desierto de Sahara, ni qué Lady Curzon en las selvas de la India!

El relato de esa cacería es cosa espeluznante, digna de una oda bucólica de algún poeta modernista de largas melenas.

Por desgracia, todo aquello no pasa de ser una gasconada. No hay tales carneros.

Dice el de *La Información* que el tigre pesaba nada menos que *trescientas veinte libras* (así subrayado). «¡Y qué colmillos, de pulgada y media cada uno!»

Y qué exajeraciones, más grandes que una catedral! ¡Y qué modo de

hacer comulgar al prójimo, con ruedas de molino!

El pobre tigrillo (q.-e. p. d.) y que apenas se comía algún becerrito de los Bajos, era algo casi tan pequeño como los perros que le dieron caza. Nosotros lo vimos: no pesaría más de 120 libras. Era de los que en las montañas de Talamanca cazan con palos los indios y los caucheros. De esos que, al largarle un grito, salen de estampía, a esconderse en el monte.

«Aquello era un monstruo—dice el amigo Borges, horrorizado.—No sé lo que me dió al ver aquella hermosa especie de la raza felina», agrega luego. Ay, amigo Borges, talvez le dió un patatus! Usted está muy delicado de los nervios. Tome mucho bromuro, mucha valeriana; porque a la mejor se nos desmaya, cuando vea pasar, a toda velocidad, echando bocanadas de humo y chispas, ese monstruo de hierro endiablado, que es el «único tren que pita».

VALBUENA

Guadalupe, 14 de marzo—1913.

De ocasión

Se compra una máquina de fotografía, de segunda mano y que sea de enfocar.—Para informes, con Manuel Gómez Miralles, apartado 919.

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

La adulteración de la leche en esta ciudad

Dimos cuenta en nuestra próxima pasada edición, aunque lacónicamente, de que había sido descubierta una adulteración de leche, en esta ciudad.

Activamente, como que es de interés general, seguimos el curso del asunto, para dar crónica detallada sobre el particular.

Gómo se descubrió la adulteración

Hacia días ya que en la cafetería de un señor Chase, situada 200 varas al Norte de la Iglesia de la Soledad, varias personas compradoras de leche en dicho establecimiento, notaban cierto sabor raro en el comfortable líquido.

Como el mal gusto seguía acentuándose cada vez más, alguien hubo de quejarse al señor Chase manifestándole que se hacía insoportable la bebida de la leche, debido a un olor fétido que despedía y a un amargor desagradable.

El señor Chase,

que es un hombre demasiado listo para atender su negocio, en vista de que se desvirtuaba la leche que expendía, meditó largamente sobre cuál fuera la causa que la descomponía, pues es de advertir que en la cafetería de este señor reina el mejor aseo, solucionando, a la postre, el problema con un medidor de líquidos.

En expectativa

Esperó que el lechero le trajera la leche, como costumbre diaria, y, disimuladamente, le introdujo el medidor el cual vino a confirmar su suposición: que la leche contenía gran cantidad de agua.

En vista de este "chanchullo"

llamó inmediatamente a la policía para que capturaran al adulterador, lo que no pudo lograrse porque éste, al notar que se había descubierto el *pingüe negocio*, como alma que lleva el diablo, se montó de nuevo a caballo, le hincó las espuelas y tomó las de Villadiego.

Se practica otro examen

En la noche el señor Chase visitó la cafetería de su hermano Enrique, situada esquinera opuesta a la pulpería «La Aurora», con el fin de examinar la leche que vendiera éste.

Se practicó el examen, resultando que también esta leche estaba adulterada. Interrogado sobre quien vendía a él la leche, resultó que era el mismo lechero que se la vendía al denunciante de la adulteración.

Es de advertirse que los señores Chase consumen diariamente 75 botellas de leche, de las cuales 15 por lo menos, siendo de agua, dan al lechero una ganancia chanchullera de \$ 2-25 diarios.

Lo suficiente para mantener hasta tres suegras con descendencia al 5º grado.

Pedimos a la autoridad

que se capture cuanto más antes a los adulteradores, con la mira de hacer un gran beneficio a la salubridad pública, conocidos como son, los inminentes peligros que ocasionan las enfermedades producidas por el consumo de tan desastroso líquido.

Castígnese severamente a esos difundidores de enfermedades y habremos de ganar un gran tanto en la cuestión de salud, con la extinción de tan nocivos vendedores.

Los cándidos

Así se nos llama, desde la sección principal del serenísimo órgano del fracasado *turequismo*, a los que firmamos «irrespetuosas protestas contra el más alto de los Tribunales», por el inolvidable fallo de los cuatro que a estas horas debe estar sirviendo de estudio a Laurent, Carrara, Lombroso, Fiori y otros criminalistas más que no desperdician ocasión para descubrir nuevos filones en su especialidad.

Me va a perdonar el colega, pero yo le estimaría que siquiera a mí me exceptuara de su severa crítica, en atención a que, lejos de ser irrespetuoso con los cuatro, he sido galante con ellos y justo además, hasta el punto de que repetidas veces he hecho pública manifestación de mi profundo y entrañable reconocimiento para ellos, por el grandísimo servicio, que nunca les podremos pagar, que le prestaron al partido de los *neos*.

Lo repito una vez más: nosotros, los *neos*, los irrespetuosos, los cándidos, los ingenuos *neos*, sabemos que nuestro tren, el único que pita, no llevaría la velocidad actual, ni conduciría la gente que lleva y con la cual le podríamos ya, en este momento, dar la cangreja y las males y las tres bolas a los «ultrapetitos», si no hubieran sido los cuatro.

¡Qué va! A ellos, a ellos más que a nadie, es a quienes debemos el triunfo en una campaña que no se ha empezado y que no se empezará... porque no habrá «ultra» que salga a la cancha. Todos tienen *canillera*.

Hace mal, me parece a mí, el colega, en subrayar «más alto de los Tribunales». ¿Que por qué? Porque siempre lo es, a pesar del fallo de los cuatro y de ochenta fallos más parecidos a aquel—por su puesto que así

los emparedaran, no pondrían otro,— porque lo dispone, la ley y la ley debe respetarse si no se quiere prevaricar con malicia o sin malicia, no sólo en su letra sino en su espíritu, y la letra y el espíritu de la ley dicen que aquel es el más alto Tribunal, sin subrayar, como lo he hecho yo siempre, como lo hago ahora y como lo haré en lo sucesivo.

¡Ah, los *neos*, los irrespetuosos, los cándidos, los ingenuos, los inconscientes *neos*! Qué vais a hacer ahora con el tremendo latigazo que acaba de caer sobre vuestras espaldas por irrespetuosos?

¡Cuánto os compadezco, compañeros míos, y cómo me duele no poder defenderos porque casi, casi estoy por darle la razón a quien os fustiga!

Ya veis de cuánto me ha servido a mí el ser respetuoso y sobre todo agradecido con los cuatro; no olvidéis el ejemplo.

¿Que por qué tiene razón ese fiero enemigo? Sed racionales; vais en un tren que no admite a algunos pasajeros que son los que gritan desafortunadamente porque lo detengáis y como no los oís, es claro, es natural, es humano, se ponen bravos, iracundos.

Pero no creáis que el enojo sea tanto; es pasajero, como todo en este pícaro mundo, y pronto pasará; ahora os dicen «cándidos, irrespetuosos, inconscientes» y algo más, pero es porque la ira los domina; dentro de poco, si acaso se animaran a echarnos un gallo, ya los veríais; se os acercarían, os palmotearían en el hombro, os dirían lindezas con su piquito de oro y entonces... no seríais cándidos... ni irrespetuosos... ni inconscientes, sino personas decentes, de... «calidad».

FILO

Desaparece con un saco de patatas

Quién iba a creer que las muy sabrosas e inofensivas patatas, algún día correrían la triste suerte de ser objeto preñado para un robo?

A fe cierta que nadie. Cosas de excéntricos son esas. Son las pobres tan despreciadas siempre y cuando permanecen sin freír, aglomeradas en un saco!

Pero al muy ocurrenciente de Renato Guillén, se le metió entre ceja y ceja, ser el autor de ese robo, el primero de esa naturaleza, por solo ostentar el honor de haber sido el descubridor de tan deliciosas raterías, y qué deliciosas!

Y todo porque, Joaquín Cordero, comerciante de productos vegetales, sin miramientos de ninguna especie, le confió un saco de papas, en la intención, y según convenio mutuo, que Guillén cubriría su importe, en el corto lapso de media hora.

Cordero esperó, en vano, que trascurriera la media hora señalada y... así le va a me acuerdo lo que equivale a decir, sin embajes de ninguna especie, que Guillén perdió la memoria por lo cual olvidó su compromiso y por lo cual, también, lamenta hoy triste y pálido, la injusticia de esta humanidad, tras el metal de las doradas rejas!

Ahí señor!

Magnífica pensión

es la que han abierto las señoritas Bustos en la Avenida 2ª, frente a la Iglesia de la Merced.

La alimentación es suculenta y el precio de la pensión baratísimo. Hay también cuartos para alquiler.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Luctuosa

A la memoria de Alfonso Castro.

En la feliz aurora de la vida, cuando apenas tu alma llena de las plácidas delicias de la juventud tenía para el amor ensueños halagüeños, la muerte en aciaga hora tronchó la temprana flor de tu existencia.

Partiste prematuramente dejando en el corazón de tus amigos la herida de las pérdidas irreparables, pero tu recuerdo vivirá siempre como una flor inmortal embalsamando el cariño de tu amistad; porque tú fuiste antes que todo sincero y afable, despertando esa simpatía ingénita de las grandes almas.

El tiempo pasará, pero sobre tu memoria perdurará ese tributo de fe y amistad que consagra un consuelo y una esperanza.

Como un homenaje a tu mérito, yo que siempre tuve por tí un amplio sentimiento de estimación, voy en estas pobres líneas que aunque en sí nada valen, ellas son el brote espontáneo de un afecto que vivirá eternamente.

MARCIAL ROJAS MELÉNDEZ

San José, 13 de marzo de 1913.

Suscríbase a
"El Republicano"

En Heredia estamos muy mal

Durante anteriores administraciones habíamos visto con calma que a Heredia se mandaran autoridades aleccionadas para hostilizar a este vecindario, pero alguna razón había para ello, pues los heredianos fuimos enemigos de todas esas administraciones y nos opusimos a que llegaran sus hombres al poder.

Del Gobierno actual no podíamos esperar igual cosa, desde luego que la elección de don Ricardo, si en alguna parte fue unánime, esa parte es Heredia.

¿Que de qué nos quejamos? Pasemos a lo concreto.

Por contemplación inexplicable un individuo guarda prisión en el cuartel, por complacencia que tampoco se explica se le deja salir de noche a pasear; en una de esas salidas le infliere una puñalada a una mujer, en otra, le dispara su revólver y le pega un balazo a la misma. Esta fiera humana está en el cuartel en vez de estar en la cárcel, lugar destinado para él, porque comulga con las mismas ideas políticas de los Comandantes.

¿Y las autoridades judiciales? Muy bien, gracias, en casa de allá.

—El lunes en la tarde fué sustraído de su trabajo el señor Jesús Rivera por citación de Ramiro Chacón, Comandante de Policía de esta ciudad.

Llegado que hubo Rivera al Cuartel, preguntó que quién lo había citado y resultó que Chacón andaba fuera. Esto ocurrió entre tres y cuatro de la tarde. Teniendo que hacer Rivera en su taller, intentó retirarse del Cuartel, lo que no le fue permitido de orden superior.

Después de las seis de la misma tarde llegó Chacón y le dijo a Rivera que lo había mandado llamar para ver si era cierto que él andaba recogiendo firmas para procurarle la caída.

Rivera le contestó que no era cierto y que aunque lo fuera, no veía el derecho que aquello le diera para privarlo de su libertad ni por un momento; que efectivamente anduvo recogiendo firmas entre los billareros perjudicados con la tolerancia con que se juega a los dados en una infinidad de partes de la ciudad, con el fin de protestar ante quienes les cobran patentes crecidas por los establecimientos de billares sin percibir nada por el establecimiento de garitos, tan abundantes.

Rivera es platero y perdió con la arbitraria detención \$ 11.00, pues no pudo entregar oportunamente un trabajo.

—En la boletería del Teatro Municipal fue decomisado el domingo por el expendedor de localidades, una peseta de plomo; el perjudicado entregó al portador de la falsa moneda a la policía, creyendo que con aquello le proporcionaba a la autoridad la punta de una hebra que podría contribuir a la fábrica de moneda falsa que indudablemente existe, desde luego que toda la prensa ha dicho que circulan en abundancia piezas de cincuenta céntimos de plomo.

¿Qué ha hecho hasta ahora la policía teniendo la peseta de plomo en su poder? No lo sabemos.

¿Le ha dado parte al Promotor Fiscal como es su deber? Probablemente no.

—La venta de guaro los domingos es mayor que entre semana. Porsupuesto en algunas partes. En otras hay policía fijo.

—A la Biblioteca no volvieron a enviar policía, el que nunca, hasta ahora, había faltado. En cambio don Ramiro al lo tiene en su casa.

—Un niño que hay en el cuartel se nos dice que devenga un sueldo de guardián, \$ 35.00, motivo por el cual el otro empleado de igual índole echa el quillo batiendo, etc.

—Los garitos a la orden del día. El Monte Carlo es triste comparado con Heredia.

CORRESPONSAL AD-HOC

Aclarando las cosas

Como en «La Información» del martes 11 del presente, apareció de San Pablo del Puriscal, un caso sensacional, por haberse enterrado vivo a un señor Rosendo Salas, hacemos constar que no fue el hijo de nuestro amigo don Tranquilino Salas, quien murió en esta ciudad en esos días y quien se encuentra enterrado en el cementerio de esta ciudad. Llamábase también Rosendo Salas, vecino de San Pablo de Heredia y fue muy bien atendido, por los doctores don Marcos M. Rodríguez y don Crisanto Badilla. En el mausoleo de don Tranquilino, descansa en paz el inolvidable amigo.

UN PARIENTE

Heredia, 14 de marzo de 1913

Paz, trabajo y libertad

Elocuente manifiesto del Presidente Wilson.--Su Gobierno protegerá a la América Latina, honradamente; velará por el ensanchamiento de nuestros pueblos, sin intereses mezquinos.--Tiende su mano amistosa y leal a los Gobiernos de la América Latina.--Comentarios de la prensa.

Washington, 12.—Después de una reunión del Gabinete, en que se ocupó principalmente de la América Latina, el Presidente dio el siguiente manifiesto que extractado dice: Los Estados Unidos tienen el propósito de sostener a los Gobiernos constituidos, por todos los medios honorables a su alcance, y retirar sus simpatías a las usurpaciones revolucionarias. El objeto principal de mi administración será cultivar la amistad, y merecer la confianza de las repúblicas hermanas, por medios honorables, promoviendo los intereses públicos comunes de ambos Continentes. Deseo sinceramente que se establezca una inteligencia cordialísima y una cooperación sincera entre los caudillos políticos de la América, por consiguiente, considero un deber hacer que los Estados Unidos entren en esa cooperación, la cual es únicamente posible cuando se trata de un gobierno de poder y justicia que se base en leyes equitativas y nada arbitrarias. Todos los caudillos concienzudos en los gobiernos republicanos, convendrán que los gobiernos no descansan sino sobre el consentimiento de los gobernados, y de la aprobación de estos principios y su reconocimiento será la base de nuestras relaciones; pero que en caso de ayuda mutua prestemos nuestras influencias para la realización de principios con hechos, sabiendo que se trata del desorden y la lotería personal con befa de derechos constitucionales, no se espere de nosotros, porque no simpatizaremos, porque somos contrarios a la fuerza y a los gobiernos que tratan de promover sus intereses personales, de ser duros en tales circunstancias. Preferimos aquellos que obran por la paz y el honor en proteger los derechos e intereses ajenos, respetando las estipulaciones constitucionales.

El respeto mutuo es tan indispensable para la amistad de las naciones como para los individuos. Los Estados Unidos

nada buscan en la América Latina, si no es la producción de los intereses duraderos de los pueblos y gobiernos, entendiéndose por intereses, no el desenvolvimiento de comercios particulares. Las relaciones entre ambos continentes deben redundar en provecho y ventaja de los dos, sin tener que intervenir en los derechos ni en la libertad de ninguno de ellos. Estos serán los principios en que se fundará la política futura de los Estados Unidos, y, animado de este espíritu, permítaseme tender con confianza y sinceridad, a los gobiernos de la América Latina, la mano de la amistad más genuina y desinteresada como prenda de mi propio honor y el de mis colegas, de que nos consagraremos solememente a las empresas de la paz y amistad, y, aunque no se mienta ningún país, es evidente que la nueva administración detesta los procedimientos de violencia del gobierno de Huertas.

Washington, 12.—En la primera entrevista del Presidente con el diputado Underwood, le instó a apiazar las sesiones extraordinarias del Congreso por lo menos una semana. En la Cámara la mayoría aprobó la actitud del Presidente con respecto a la América Latina. En el Senado los demócratas declararon que Estados Unidos están dispuestos a ayudar a los intereses americanos en el extranjero pacíficamente, y que combatirán los conatos de derrocar a los gobiernos establecidos. No son fundados los rumores de que se trate de boicotear el vino en la Casa Blanca. Asegúrase que se observarán las costumbres universales en los banquetes oficiales pero que en lo privado observarán los principios de temperancia.

Washington, 12.—Comentando los diarios las palabras de Wilson sobre la América Latina, dicen que será como una bomba para la América Central.

COMUNICADO

El escándalo en Grecia

**Altercado con la autoridad
Se denuncia su proceder**

Imposible dejar pasar desapercibidos hechos de la naturaleza de los que me ocupan en este momento; imposible callar ante actos de salvajismo cometidos en pleno centro de una ciudad culta, en presencia de autoridades.

En la noche del sábado 8 del presente mes, en la función que dió en ésta el circo «Fénix» se desarrolló uno de esos hechos dignos apenas del primitivo estado de barbarie. Un grupo de individuos, de esos que, apesar de su saquito y corbata, creen que el mejor modo de estar en sociedad es promoviendo escándalos y faltando a la moral y cultura públicas; que se jactan de ser los primeros en perturbar la calma y armonía del pueblo,— se propusieron molestar a una damisela que allí se encontraba, sin importarle la presencia de personas honradas; esto a vista y paciencia de algunos gendarmes. Pero lo peor fue la salida de la función; en este momento aquellos señoritos se lanzaron en persecución de la infeliz mujer, prorrumpiendo en gritos desaforados y frases decorosas; así atravesaron una parte de la población y sepa Dios de qué hubieran sido capaces, si un hombre, pequeño de cuerpo, pero grande de espíritu y moralidad, no hubiera detenido con su autorizada frase aquella patrulla de desalmados.

La policía? Parece a primera vista que en aquel acto no hubiera policía. ¡Error! Apenas hubo protestas del hecho se presentó haciendo ruido, sí, puro ruido, pues todavía no sabemos que se haya juzgado a nadie por esto. Momentos después el individuo que había detenido a la patrulla y este cronista hacían comentarios del asunto, cuando se presentó el Sargento de Policía y con frases fuera de tono amenazó a lo que esto escribe con llevarlo a la cárcel porque en la función había dicho que lo que existía en el pueblo era falta de autoridad.

«Usted dijo en la función que en este pueblo lo que existe es falta de autorida-

des. ¿Quiere que lo haga dormir en la cárcel para probarle que sí hay autoridades?» (Palabras textuales para la historia).

Si señor Sargento, en la función, ante usted dije que todos estos hechos obedecían a la falta de autoridad; lo sostuve en la calle, ante usted y una infinidad de testigos y lo repito públicamente por la prensa; si he faltado a la verdad que se me acuse por calumnia.

Hace pocos días, a trescientas varas de la plaza, en presencia de la policía, un bala, montado a caballo, se entró dos veces en la acera de una casa, causando algún daño en ésta, sin que fuese requerido, más, como el dueño de la propiedad protestara, se formó un altercado entre éste y los de la seguridad pública; pudimos oír decir a quel: «si ustedes no conocen el reglamento, puedo enseñárselos» y los otros decían: «si saliera este... para meterlo a la cárcel. (Este es otro botón de nuestra; pronto publicaré todos los que tengo en cartera.)

Por fin; si la benemérita no quiere estar expuesta a nuestras críticas y protestas, que arranque la placa que ostenta en la guerrera y que dice: «Policía de orden y seguridad» y que espere tranquilamente en su casa los últimos de mes. Así se evitará el peligro de ser conducidos a la cárcel, todos los que no simpatizan con su proceder.

Antes que la amistad y simpatías personales está la moralidad y cultura del pueblo. «No importa que los extraños promuevan escándalos, pues ellos nada tienen que ver con nuestra cultura, pero nosotros, los hijos legítimos del pueblo, debemos protestar y oponer toda nuestra energía contra esos abusos: nuestra dignidad lo exige».

(A mi particular amigo Emilio Serrano en prueba de compañerismo.)

VERITAS

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
"Nord-Deutsche" de Hamburgo
 (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000
 Fondo total de garantía
 M. 28.650.000
 FUNDADA EN 1857
 Representada por
Alfonso Altschul
 San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.
 Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones
 APARTADO nº. 28
Librería de C. Calvo Fernández y Cia.
 Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.
 Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina
TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.
 Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, nº 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

asalto pero la policía salvó a la oradora Anna Gennl.

Vienna, 11.—El convenio austro-ruso solo afecta la frontera rusa; nada previene respecto a la frontera Sudeste de Austria.

Sofía, 11.—Oficialmente se dice que los aliados aceptaron la protección de las potencias pero que Turquía debe pagar indemnización.

Washington, 11.—El Gobierno recibió una nota de México, Inquiriendo sobre la aceptabilidad del embajador Rabasa. El Departamento de Estado se ocupa en la cuestión del reconocimiento de Huerta.

México 11.—Después de una reunión de tres horas, el Gobierno resolvió enviar un ejército fuerte a Sonora. El Gobierno tiene noticias de un movimiento activo de filibusteros en la frontera de Sonora, que la idea de separación es fuerte allí. No solamente la idea de separación causa alarma en los círculos oficiales, sino el temor de que estos incidentes pueden dar origen a que se formen activas Juntas filibusteras en las poblaciones limítrofes de Arizona, lo que puede ocasionar una tirantez en las relaciones entre México y Estados Unidos. El Ministro del Interior, García Granados confesó esta noche francamente que la situación de Sonora es estremadamente seria y está causando al Gobierno ansiedad.

Londres, 12.—El Rey Jorge en persona acompañado de la Reina, abrió esta tarde la 3ª sección del Parlamento. Hubo la procesión de costumbre: del Palacio de Buckingham a Westminster; un gran gentío los aclamó durante el trayecto. El discurso del trono trató principalmente de la guerra de los Balkanes. Manifestó que el deseo de Europa es la paz; que la censura a las potencias les ha permitido, no solamente asegurar una perfecta inteligencia entre ellas, sino también ejercer una influencia benéfica.

Del Presupuesto trató superficialmente; no comentó el aumento de la marina y el ejército. Predijo la nueva Legislación restringida, fuera de los proyectos de autonomía y de la separación de Gales. Los únicos bills importantes son: uno adicional para facilitar la compra de las tierras en Irlanda, otro para la garantía del empréstito del Sudan para el desarrollo del cultivo de algodón. Un bill para impedir el voto doble o triple (plural voting) y otro sobre el sistema de educación nacional. Hizo referencia aprobando la acción del Canadá que contribuye con algunos barcos a aumentar la marina del Imperio. Tomáronse precauciones para evitar el ataque de las sufragistas; habiéndose efectuado temprano el registro tradicional de las bodegas del Parlamento; siempre se hacía en cada ocasión desde que Grey Falker quiso volar el Parlamento.

Cayo Hueso, 12.—Se recibió en la estación naval una carta del inalámbrico, Llay del Cairo, participando que en muchas ocasiones se registran allí las noticias de Cayo Hueso, siendo esta la mayor distancia que se ha alcanzado.

Somerset, 12.—Falleció el Contralmirante Jubilado Eaton. Témesese que se trate de un envenenamiento. La Justicia ha ordenado la autopsia. Fue Comandante de Santiago cuando la guerra hispano americana.

Gran Match de Foot Ball

en Tres Ríos el domingo 16 de marzo a las 2 p. m. Dedicado al señor don Adolfo Solano.

Club Sport La Unión (Negro y Rojo) contra Club Sport La Libertad (Azul y Blanco).

Jugadores: «La Unión» Eustaquio Céspedes, Capitán, Abelardo Fonseca, Raúl Mora, Ramón Céspedes, Rubén Méndez, Lolo Abarca, Eduardo Gené, Abelardo Cantillo, José A. Gené, Procopio Nájera, Víctor M. Fonseca.—Suplentes: Socios del Club.—Guarda Líneas: Juan Rodríguez.

«La Libertad» Eduardo Garnier, Capitán, Roberto Solano, Egon Holst, Gonzalo Sánchez, José Valverde, Guillermo Holst, Antonio Fornieri, Federico Estrada, Rafael Artavia, Víctor M. Chacón, Juan Fonseca.—Guarda Líneas: José Luis Quirós.—Juez: Alberto T. Brenes. Habrá asientos.

Mucha audacia y un tantico de bizarria, recetamos a nuestros jugadores, chicos, no vaya a ser cosa que sufran una derrota, conocida ya la fama de los simpáticos jugadores de Tres Ríos.

De Administración

Avisamos a nuestros suscritores que por dificultades de los circuladores hubieron de retirar nuestro periódico que, en esta fecha ha sido reorganizado nuestro personal, con especialidad en el servicio de la circulación.

Con tal motivo, la empresa, no omitiendo gasto alguno, ofrece el más completo servicio.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que
La Fotografía Alsina
 que acaba de establecerse en el local de la insuperable
Imprenta Alsina,
 es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL
Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.
 Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**
 Apartado nº 343 y teléfono nº 278

La Alhambra
PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
 Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.